



"Año de la Integración Nacional y el Reconocimiento de Nuestra Diversidad"

ARTÍCULO Nº 38-2012-GR.CAJ/DC.RR.PP.

Crisis económica, consecuencia social

Por Segundo Matta Colunche



La crisis económica es la fase más depresiva de la proceso evolución de un económico recesivo. Según "el Krugman **Producto** Nacional Bruto de un país se define como el valor de todos los bienes y servicios finales producidos por sus factores de producción y vendidos en el mercado durante un periodo tiempo dado, generalmente

un año". Se excluye a los extranjeros trabajando en el país y se incluye a los nacionales trabajando en el extranjero. Lo que sucede en varios países del mundo afecta inclusive la economía de subsistencia aquella que se basa en la agricultura o la ganadería con explotaciones, generalmente familiares, que sólo alcanza para la alimentación y el vestido de la propia familia o grupo social y en la que no se producen excedentes que permitan el comercio o, en caso de que se produzcan, estos son escasos y se destinan de forma inmediata al canje con otras familias o grupos sociales.

Entre los principales factores causantes de la crisis estarían los altos precios de las materias primas, la sobrevalorización del producto, una crisis alimentaria mundial y energética, una elevada inflación planetaria y la amenaza de una recesión en todo el mundo, así como una crisis crediticia, hipotecaria y de confianza en los mercados.

La crisis iniciada en 2008 ha sido señalada por muchos especialistas internacionales como la "crisis de los países desarrollados", ya que sus consecuencias se observan fundamentalmente en los países más ricos del mundo.





"Año de la Integración Nacional y el Reconocimiento de Nuestra Diversidad"

Crónica de la crisis mundial

La década de los años 2000 fue testigo del incremento de los precios de las materias primas tras su abaratamiento en el período 1980 - 2000. Pero en 2008, el incremento de los precios de estas materias primas —particularmente, subida del precio del petróleo y de la comida— aumentó tanto que comenzó a causar verdaderos daños económicos, amenazando con problemas sociales en los países que se encuentran en vías de desarrollo.

En enero de 2008, el precio del petróleo superó los US\$100/barril por primera vez en su historia, y alcanzó los US\$147/barril en julio debido a fenómenos especulativos de alta volatilidad que condujeron a un fuerte descenso durante el mes de agosto.

La crisis se extendió rápidamente por los países desarrollados de todo el mundo. Japón, por ejemplo, sufrió una contracción del - 0,6% en el segundo trimestre de 2008. Australia y Nueva Zelanda también sufrieron contracciones. Cabe destacar que es cada vez mayor la preocupación sobre el futuro de los países con economías pujantes y emergentes, tal como lo es la incertidumbre respecto a países tales como China e India en Asia; Argentina, Brasil y México en América y Sudáfrica en el continente africano, cada uno de ellos líderes en sus regiones y, también afectados por la actual crisis económica.

En febrero de 2008, Reuters informó que la inflación había subido a niveles históricos por todo el mundo. A mediados de 2008, los datos del FMI indicaban que la inflación se hallaba en máximos en los países exportadores de petróleo, debido al aumento de las reservas de divisas extranjeras. Pero también en muchos países subdesarrollados.

La Comisión Económica para América Latina (CEPAL) apuntó en su reporte anual que México sería el país más afectado por la crisis económica en la región al presentar una contracción de 7% en su producto interno bruto (PIB).

El Banco Central Europeo (BCE) fue incapaz de prevenir la crisis, tomó las primeras medidas con retraso, y básicamente ha impuesto medidas de austeridad y contención del gasto público, que parte han hecho el crédito escaso y han dificultado el acceso a financiación de consumidores y productores.





"Año de la Integración Nacional y el Reconocimiento de Nuestra Diversidad"

Una de las principales consecuencias que durante el año 2008 tuvo sobre la economía española es un fuerte crecimiento del desempleo. Durante el 2008 un gran número de empresas presentaron expedientes de regulación de empleo (EREs).

Grecia es el país de la Unión Europea que ha sufrido más duramente la crisis económica. El gobierno griego había emitido una gran cantidad deuda pública para financiar sus déficits públicos. El nivel de deuda empezó a resultar preocupante en las primeras semanas de 2010. La situación se agravó al descubrir que el gobierno conservador de Karamanlís ocultó durante dos legislaturas los verdaderos datos macroeconómicos, entre ellos el verdadero valor de la deuda. La incapacidad de seguir financiando la deuda provocó importantes recortes en el sector público, que fueron respondidas con manifestaciones públicas y disturbios desde el comienzo de la crisis.

Las crisis económicas se acompañan de peor salud (por el aumento del paro y de la pobreza, y por el incremento de la diferencias entre pobres y ricos) pero no siempre se acompañan de mayor mortalidad. Las crisis económicas no aumentan las muertes en general, sí aumentan las muertes por suicidio en todos los países y situaciones. El desempleo se asocia a suicidio. En España los suicidios están aumentando y son ya la tercera causa de muerte, tras la mortalidad cardiovascular y el cáncer. En el mundo, el suicidio es la segunda causa de muerte, tras los accidentes de tráfico, entre los 10 y 24 años. Se puede evitar el aumento de los suicidios, con el rechazo a las políticas que hacen caer el sistema de previsión social, la educación, la sanidad, la cultura y el medio ambiente

Para combatir la crisis global, EE.UU. propuso a que los países del G-20 iniciaran una nueva ronda de gastos, además de establecer una meta de crecimiento específica del 2%. Estas políticas fueron rechazadas. La cumbre de ministros de finanzas del G-20 acordó ejercer políticas monetarias y de expansión fiscal hasta que el crecimiento aumente. También se acordaron propuestas para ayudar a los países en desarrollo a través de donaciones al FMI y mejorar la regulación financiera, incluyendo requerir el registro de los fondos de cobertura y sus gestores. Nada de eso ha solucionado el impacto negativo en los pobres y extremos pobres.

La crisis económica ha sido abordado también por la Iglesia Católica, en palabras de Papa Benedicto XVI, "La crisis económica actual, de la que se ha tratado también en estos días en la reunión del llamado G20, debe tomarse en toda su seriedad: esta tiene numerosas causas y manda una fuerte llamada a





"Año de la Integración Nacional y el Reconocimiento de Nuestra Diversidad"

una revisión profunda del modelo de desarrollo económico global (cfr Enc. Caritas in veritate, 21). Es un síntoma agudo que se ha añadido a otros también graves y ya bien conocidos, como el perdurar del desequilibrio entre riqueza y pobreza, el escándalo del hambre, la emergencia ecológica y, actualmente también general, el problema del paro. En este cuadro, parece decisivo un relanzamiento estratégico de la agricultura. De hecho, el proceso de industrialización a veces ha ensombrecido al sector agrícola, el cual, aun tomando a su vez beneficio de los conocimientos y de las técnicas modernas, con todo ha perdido importancia, con notables consecuencias también en el plano cultural. Me parece el momento para un llamamiento a revalorar la agricultura, no en sentido nostálgico, sino como recurso indispensable para el futuro".

Dado que la crisis aquí planteada es el más claro ejemplo de la insostenibilidad del mundo capitalista, diversos movimientos pacifistas y humanistas proponen el cambio del sistema económico desde la raíz.

La realidad está cada vez más insostenible, hoy en los medios internacionales se publica que el desempleo en la Eurozona alcanzó un record de 11,2% en junio, trajo como consecuencia 123 mil personas sin empleo. Las cifras de desempleo actual se presentan sorprendentemente en el siguiente orden.

España 24.8%, Grecia 22.5%, Italia 10.8%, Alemania y Luxemburgo 5,4%, Holanda 5,4% y Austria 4,5%. En el bloque de los 27 países la cifra total de desempleados se elevó a 25 millones 100 mil habitantes, con mayor nivel España que tiene 5 millones 693 mil habitantes sin trabajo.

Los economistas explican que las razones de la crisis económica internacional son los drásticos programas de ajustes y despidos masivos aplicados en varios países para enfrentar sus cargas moratorias que han aumentado durante los últimos años.

Perú tiene un crecimiento relativamente estable 6%, sin embargo no hay medidas fiscales de prevención ante la crisis internacional, que de radicalizarse en Europa podría chocar fuertemente en nuestro país. Los últimos indicadores confirman el buen desempeño de nuestra economía, sustentado en el crecimiento de la inversión y el consumo. Así, por ejemplo, el sector Construcción creció casi 15% en el primer semestre, la inversión privada lo hizo en cerca de 12%, la venta de vehículos familiares creció casi 50%, el crédito bancario al sector privado se expandió a 16% anual, y se ha incrementado en 20% la formación de nuevas empresas". Pero cual de estos servicios y bienes





"Año de la Integración Nacional y el Reconocimiento de Nuestra Diversidad"

llegan a los más pobres? en muy pequeña cantidad la de construcción (mano de obra no calificada), por lo demás sólo beneficia al gran capital (montos exiguos) y el pueblo ha recibir sus programas sociales (asistencialismo).

En este marco el Gobierno Regional de Cajamarca, acentúa su trabajo en el **Nuevo Modelo de Desarrollo para la región**, basado en la agricultura, ganadería, medio ambiente, Educación, Salud, integración vial, electrificación, asociatividad, turismo, etc., sectores que históricamente estuvieron abandonados, pero que con la iniciativa y planificación de la actual gestión orienta sus recursos a obras de desarrollo sostenible. El GRC en un año y medio de gestión que lidera Gregorio Santos Guerrero ocupa el 4 lugar en capacidad de inversión a nivel de gobiernos regionales del Perú, primero en comparación a los diferentes ministerios y está entre los primeros gobiernos regionales con obras de interés nacional.

Sin embargo a parte de la capacidad en inversión pública, él GRC tiene un paquete de proyectos en las áreas de Desarrollo Económico, Desarrollo Social, Infraestructura, Electrificación, Recursos Naturales, Turismo por más de 900 millones de soles que se espera el gobierno central financie como un acto de justicia para el pueblo de Cajamarca.

Promovemos proyectos grandes y de interés nacional, sostenibles, que podrían hacer frente a la crisis económica internacional, teniendo como fundamente "la justicia social y económica, es el camino de la dignidad humana".

Fuentes.

- Joseph Stiglitz (Premio nobel de Economía 2 001).
- Eduardo Galeano (Periodista Uruguayo).
- Diario digital "Liberación".
- Diario "El País"-España.
- TV Telesur-Venezuela.
- Diario digital Granma-Cuba
- FAO
- UNU
- OEA
- www.regioncajamarca.gob.pe
- Gerencia de Planificación y Presupuesto del Gobierno Regional de Cajamarca





"Año de la Integración Nacional y el Reconocimiento de Nuestra Diversidad"

Se agradece su difusión. Cajamarca, 31 de julio de 2012.

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN Y RELACIONES PÚBLICAS ¡POR UNA GRAN REGIÓN!